



„Immer strebe zum Ganzen! Und kañst Du selber kein Ganzes Werden, als dienendes Glied schliess an ein Ganzes Dich an!“

Organ des Verbandes der Porzellan- u. verwandt. Arbeiter beiderl. Gescht.

Erscheint jeden Freitag. Vierteljährlicher Abonnementspreis 2,00 Mark für 1 Exemplar, bei Zug von mehr Exemplaren unter einer Adresse je 1,50 Mark. Postzeitungsnr. 282. Insertionsgebühr für die Petzzeile 20 Pfennig. Rabatt wird nicht gewährt. Vorauszahlung für Abonnement und Insertate ist Bedingung. Geldsendungen sind an den Verbandskassirer W. Herden zu richten. Arbeitsmarkt für Arbeitgeber und 2 Betriebser unentbehrlich. Technische und sozialpolitische Artikel werden gegen Honorar entgegengenommen. Redakteur: A. Jahn, Berlin 5, Eingang 15 ff.

Jg. 43.

Berlin, den 25. Oktober 1901.

28. Jahrg.

Bekanntmachung!

Ganz gesperrt mit den Mitgliedern zur besonderen Beachtung empfohlen sind folgende Orte: Berlin (Mantl, Bergmannstr. 110), Stadtengelsfeld (Firma Schweizer), Tilkowitz (gräflich Frankenberg'sche Fabrik), Tryptis, Beckendorf in Westfalen (Firma Gressel u. Co.), Begebach.

Der Vorstand.

„Nach uns die Sintfluth!“

So denkt jetzt während der „Krise“ mancher Unternehmer innerhalb der Porzellanerie. Wenn er nur ein Geschäft macht, fragt er den Teufel nach einer geregelten Entwicklung desselben, selbstverständlich noch viel weniger nach dem „Wohlergehen“ der Arbeiter.

Wir wollen heute einmal Gebrauch von den Mittheilungen einiger Kollegen über derartige „Rackerel“ seitens einer Firma machen. Den Namen derselben wollen wir noch verschweigen, weil gerade bei dieser Firma wenig organisierte Arbeiter beschäftigt sind und an eine Korrektur ihres lie Interessen sowohl der Unternehmer als der Arbeiter schädigenden Verhaltens, zur Zeit nicht zu denken ist. Das heißt, die Arbeiter resp. deren Organisation könnte zur Zeit dort nichts ausrichten, wogegen die koalirten Unternehmer sehr wohl dieser Firma einen Dämpfer aufsetzen könnten, sofern ihnen geordnete Zustände an der Herstellung der Waren und des Verkaufes derselben etwas gelten würde. Dass sie die Arbeiterschaft dabei auf ihrer Seite hätte, bedarf gewiss keiner Versicherung.

In der betreffenden Fabrik, die wir im Auge haben (es ist nicht daran zu zweifeln, dass sie nicht einzig und allein solche Maximen befreit) geht es folgendermaßen zu. Der Reisende, der Direktor selbst geht auf Reisen und empfiehlt den Kunden seine Waren. Aufträge werden erholt, es heißt nun so schnell als möglich dieselben effektuiren. Die reinste Rackerel und Injerei tritt ein. Überall herrscht Geschäftsfraue, die verständigen Arbeitgeber scheuen die Arbeit ein, dass ihr Arbeitspersonal so viel als eben möglich beschäftigt wird und sie sich ausselbe für günstigere Preise hoffen. Zu unserer im Auge habenden Firma wird immer „wie nach so manch“ abgekommen, nicht gefragt.

Bis da und dahin muss das Zeug fertig sein, arbeiten Sie über Feiertag, arbeiten Sie Sonntags, wenn anders es nicht geht, heißt es. Sind im Personal doch welche, die solche Hexerei in Zeiten des Gemein schlechten Geschäftsganges nicht mitmachen wollen und zögern, denen einfach mit dem Faupsohl begreiflich gemacht wird, dass das Geschäft sie gut entbehren kann. Ihr werdet noch gering hantieren können, überhaupt habt Ihr auch nicht manig zu machen, wo wir nur die Finger auszustrecken brauchen, um an jedem dingendwets Arbeiter zu bekommen!

Ohne Rückgrat, ohne durch Zugehörigkeit zur Organisation wenigstens etwas geleistet zu sein, fügt man sich, es wird geschunden, was das Zeug hält, die Aufträge werden fertig gestellt. Nun, vielleicht verdienen die Arbeiter in Folge aufstrengenden Arbeitens etwas mehr, um sich, wenn die Arbeitsruhe eintritt damit über Wasser halten zu können? Welt gescheh! das würde nur der Fall sein können, wenn beispielsweise die Maler sich die Farben und das Gold stehlen könnten, wie es in Thüringen die Schiefertafelmacher mit dem Holz, was sie zu den Rahmen brauchen, thun sollen.

So schön und reich oft die diversen Muster, die diese Fehrl ihren Kunden offerirt, sein mögen, so niedrig ist der Allordlohn, der dafür ausgezahlt ist. Mit 1,50 Mk. Verdienst pro Tag muss sich der Maler oft begnügen. In halbwegs mit Einsicht geleiteten Fabriken sollt man wenigstens einen Preis heraus, der dem Dreher oder Maler dann als Norm gilt. Hier ist es in vielen Fällen anders. Der von Reisenden ergottete Auftrag wird in Arbeit gegeben, es heißt einfach so viel und nicht mehr steht es Arbeitslohn dafür, nun sag an die Arbeit. Sie müssen konkurrieren, sonst haben wir nichts zu thun, im übrigen, wenn es nicht paht, der kann gehen. Diese auf solche Art schnell und billig hergestellten schönen und reichen Muster gehen verhältnismäßig stark, was nicht Wunder nimmt; die allgemeine Geschäftsfraue wird von dieser Fabrik sehr bestutzt, sie liefert rasch und billig. So leicht trocken ist ihr Geschäft. Aufdringliche Geschäftsfrauen, die solches Schleudern und Tagen verschwärmen, sie sind die Geschädigten.

Und das, weil man gerade jetzt zur Zeit der Krise die organisierten Arbeiter im allge-

meinen sehr ansieht und sie bei der geringsten Gelegenheit makregelt.

Die unorganisierten Elemente, denen nichts an einer ernstlichen Bestrebung liegt, die ganzen Verhältnisse, nicht nur die Verdienstverhältnisse, einer Besserung entgegen zu führen, sie sind die Besseren in den Augen so mancher Fabrikanten, so auch in der hier in Frage kommenden Bude.

Sie selbst haben bei Verdiensten von 9, 12 und 15 Mk. die Woche gewiss wenig mehr als das liebe, elende Leben, der Fabrikant hat aber seinen Profit durch sie, die ganze Industrie aber wird dadurch immer mehr und auf ein Niveau herabgedrückt, daß Porzellan und sei es noch so schön und reich bemalt, vergoldet und versilbert ist, nur mehr als gewöhnliche Topfware gilt.

Welche ungewöhnliche Drüserei in solchem Geschäft herrscht, wo Arbeiter mit aller Anstrengung günstigenfalls 2 Mk. pro Tag verdienen (bei reichen Mustern) geht auch aus Folgendem hervor.

Der Herr Reisende will bei seinen Runden bemerkt haben, dass diese gern ein ihnen gefallenes Muster bestellt hätten, es hätte aber am Boden der Tasse oben dergl. ein Lochchen gefehlt. Jetzt wird nun flugs angeordnet, dass bei jedem Stück ein Büchlein, was ca. ein Dutzend Zahlen ausmacht, angebracht wird. Eine dafür angestrichene beschönigt an und für sich miserablen Allordlohnes beantragte geringe Vergütung wird propig abgelehnt. Der Herr Direktor verzerrt es, wenns nicht paht — mir ist es egal, ich schmeiße alle mit einander hinaus, meine Ruhe will ich haben. Nun, die Herren Kollegen werden nun eben umsonst die Arbeit an die Städte malen, ihr Verdienst wird dadurch beschränkt, doch der Hunger, der, wenn nicht schon jetzt vorhanden, in Einsicht gestellt wird, zwinge sie — allerdings auch Ihre Macht. Ihre Macht, der sie durch ihre grenzenlose Gleichgültigkeit der Werksorganisation gegenüber anheim gefallen sind.

Dass natürlich in diesem Gebiete, wegen hier die Stube ist, auch sonst noch Willkürde geübt wird, bezüglich der ganzen Arbeiterverhältnisse vorhanden sind, ist ja bekannt.

Wie haben schon betont, das wir zurück zu den Titeln b. Jar zumal nicht anstreben wollen, wir zur Zeit keine Hoffnung haben.

